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經濟及就業委員會 

第二次會議 

議程第 4 項：在香港發展新郵輪碼頭設施 

 

引言  

 本文件旨在告知委員政府對在香港發展新郵輪碼設施的最新

構思。  

背景  

2 .  政府致力在香港發展新郵輪碼頭設施，以充分利用全球及區

內郵輪業迅速增長的趨勢和機遇。政府原定於二零零三年年底就

東南九龍郵輪碼頭及旅遊景區的發展邀請意向書，而該項發展計

劃原定於二零零九年完成。  

3 .  鑒於終審法院就海港填海的判決，規劃署現正重新研究東南

九龍的發展計劃。根據新修訂的計劃，整項規劃檢討程序，包括

《城市規劃條例》 (第 131 章 )所訂的法定程序，預計會在二零零
七年才完成。  

市場潛力  

4 .  香港旅遊發展局在二零零二年委託顧問進行的“香港郵輪市

場 研 究 ” (該 市 場 研 究 )肯 定 ， 香 港 擁 有 世 界 級 的 基 建 及 旅 遊 設
施，因此具備優越條件成為華北、南中國海及遠東地區的郵輪中

心。作為郵輪中心，需提供設施作基地港口，成為郵輪航程的起

點和終點。作為郵輪中心所衍生的經濟效益，將遠較作為短期停

靠港口為高。  

5 .  與主要市場相比，亞太區是世界上少數具有可觀發展潛力的

地區之一。根據該市場研究，在一九九七年至二零零一年期間，



亞太區郵輪旅客有 133%的增長。由於很多國際郵輪營辦商都認
為香港是橫渡太平洋旅程的必經之地，香港可從區內的旅客增長

中獲益。  

6 .  把香港發展為區內的郵輪中心，會在多方面帶來收益，包括

港口收費、物資供應及支援服務的費用，以及船員和旅客的消

費，這些都是直接經濟效益。這項發展也會為相關行業 (例如物資
供應、酒店及零售業 )創造就業機會。該市場研究估計，郵輪業的
每年消費總額在二零一零年可達 13 億港元至 33 億港元。  

增加額外設施的需要  

7 .  香港的現有停泊設施越來越不足以應付市場需求。一些最新

型的巨型郵輪就因為體積龐大，不能在海運大廈停泊，而現時的

趨勢是建造更多這類巨型郵輪。在沒有新郵輪碼頭的情況下，如

果郵輪營辦商想把香港列入這類巨型郵輪的航程之中，則顯然需

要安排其他停泊設施。由於有這個需要，我們曾安排大型船隻在

葵涌貨櫃碼頭暫時停泊。這並不是一項理想的安排，一些營辦商

甚至選擇不把香港列入航程。長遠而言，我們如想把香港發展為

郵輪中心，便須要增加額外的郵輪碼頭設施，以應付預期的需

求。  

8 .  該市場研究在兩年前進行。雖然來自業界的消息及市場最新

的發展 (包括在市場上的持續投資 )都證實了有關亞太區長遠發展
潛力的預測，但市場的短期發展可能已受近期的情況影響，例如

對受到恐怖襲擊的憂慮，以及亞洲有些國家爆發了嚴重急性呼吸

系統綜合症和禽流感。舉例來說，二零零三年來港的郵輪旅客總

吞吐量 1 是 260  614 人次，較二零零二年減少約 9 .8%。因此，我
們已委託顧問更新該項研究中有關市場需求及市場需要的資料，

以及就未來的硬件發展提供意見。  

9 .  鑒於短期設施不足及長遠的發展需要，政府已考慮有關在香

港加快增加郵輪碼頭設施的措施。我們擬在東南九龍興建新的郵

輪碼頭，以應付香港發展為區內的郵輪中心的長遠需求。不過，

                                                 

1  資料來源：香港旅遊發展局。數字包括抵港及離港旅客，但不包括香港居民。  

 2



 3

在發展東南九龍的明確時間表及整體規劃尚未確定前，可能難以

吸引私營機構在該處投資興建頂級的現代化郵輪碼頭。若郵輪碼

頭發展需在有關東南九龍的發展的分區計劃大綱圖確定後才推

行，將會導致該計劃延遲三年以上，至二零一三年才可落實。   

邀請提交建議書  

10 .  我們現正考慮公開邀請有興趣的機構提交建議書。此項安排
的目的，是徵求具創意及可讓郵輪碼頭及時興建的建議書，以應

付中期需要。我們認為最理想是選址在內港之中。此舉可提供靈

活性，讓私人投資者就郵輪碼頭的選址、發展及運作提出建議，

及時為本港增加碼頭設施。  

11 .  新郵輪碼頭的完工時間主要視乎個別計劃的內容，例如所涉
及的法定程序，以及建造工程的規模和複雜程度等。完工時間將

會是評估建議書的一個重要考慮因素。我們的初步構想，是在今

年下半年開始徵求建議書，以期在二零零五／二零零六年與獲選

的建議者簽訂臨時協議。該建議者接 須完成必要的法定程序，

才會獲批發展權。  

臨時紓緩設施  

12 .  在發展新的郵輪碼頭設施前，政府一直都在研究如何增加停
泊設施，以應付短期市場需求。我們現正加強港澳碼頭其中一個

橋墩的結構，讓排水量達到 27  000 公噸及船身長 180 米的小至中
型渡輪及同類船隻停泊。工程預計於二零零四年年底或之前完

成，屆時將可在繁忙期間為海運大廈提供紓緩設施。  

徵詢意見  

13 .  請委員備悉政府對在香港發展新郵輪碼頭設施的最新構想。  

 
經濟發展及勞工局  
旅遊事務署  
二零零四年五月  


